

Pays de Lumbres

Six communes se partagent l'eau la plus chère de France

Depuis février dernier, nous nous intéressons à la situation des habitants des communes d'Acquin, Zudausques, Leulinghem, Quelmes, Boisdingham et Quercamps dont la facture d'eau potable a fait un bond spectaculaire depuis que les deux anciens syndicats ont transféré leur compétence au syndicat de l'eau du Dunkerquois (notre édition du 10 février 2021). Ils viennent de recevoir leur quittance qui a encore augmenté. D'après ce que nous avons pu voir, leur eau serait la plus chère de France.

Cela fait plusieurs mois que Yannick Cadart et des contribuables de ces six communes tirent la sonnette d'alarme. Ils ont même créé un collectif d'usagers « H2O » pour tenter d'avoir des explications et surtout trouver une solution moins coûteuse. Les premières explications fournies par le Sed et les maires des communes concernées en avril dernier n'ont pas convaincu. Le collectif pensait avoir fait un pas en avant après une réunion de travail entre les maires, le collectif et le président de la CCPL, Christian Leroy en septembre. Mais depuis rien n'a bougé, si ce n'est les chiffres sur leur facture.

Un mois de salaire

Des habitants de ces villages, qui ont reçu leur dernier relevé, ont accepté de nous en faire part. Plus de 11€ le m³ pour certains (eau potable et assainissement collectif). Pour d'autres, c'est une facture



Nous n'avons retranscrit que quelques témoignages, mais ils sont nombreux, comme la famille Longo (notre photo) à trouver la note beaucoup trop salée.

qui augmente alors que la consommation baisse... À Zudausques, Béatrice Butterdodge constate que de 2019 à cette année sa facture a pris 564€ en deux ans. « La dernière facture s'élève à 1.381€ pour 148 m³. L'an

passé j'étais à 1.163€ pour 153 m³. Nous avons fait attention et consommé moins, mais nous payons plus. Même l'interlocutrice à qui j'ai demandé des explications pensait qu'il y avait eu un bug. Je me suis renseignée auprès de mes

voisins, c'est la même chose. »

1.300€, c'est pour certains, un mois de salaire qui part dans cette redevance. « Des habitants envisagent de déménager, certains l'ont déjà fait d'ailleurs », souligne Yannick Deroo.

De l'eau à prix d'or

En 2020, c'est le village de Pettoncourt qui avait le record de l'eau la plus coûteuse de France avec 8,69€, soit le double de la moyenne nationale. Quand on additionne consommation, assainissements taxes, charges, abonnement... Il est détrôné par ces six communes.

En cause, il est vrai, la réalisation d'un assainissement collectif sur un secteur vallonné où l'eau est traitée par pas moins de quatre stations d'épuration. Ça fait beaucoup pour seulement 2.000 habitants. Pour ces travaux, les syndicats ont souscrit des prêts qu'il faut maintenant rembourser. « Mais est-ce à nous de payer les erreurs du passé », déplore David Tassart, adjoint au maire de Quelmes. Il n'a rien contre son maire « que j'apprécie », et n'a aucune autre ambition que de défendre ses concitoyens, « mais on est en droit de se demander comment on en est arrivé là. Pourquoi n'a-t-on pas sollicité en son temps l'autre syndicat, le Sidealf (syndicat intercommunal des eaux et assainissement de Fauquembergues et Lumbres) ».

Frédéric Berteloot

Virginie et Sébastien de Quercamps

À Quercamps, Virginie et Sébastien Longo ont été surpris dès 2020 de voir leur facture augmenter de façon vertigineuse : 722,73€ TTC pour 81 m³ consommés dans l'année, soit 8,9€ le m³ toutes charges comprises (eau, assainissements, abonnement...). « Comme le Sed prévoit qu'en dessous de 80 m³ consommé on change de tranche que l'eau nous coûte moins cher, nous avons décidé de faire encore des efforts pour réduire notre consommation ». Pas facile pour un couple avec deux enfants, mais ils y sont parvenus : « En descendant à 72 m³, on pensait vraiment voir notre facture baisser. J'ai failli m'étrangler en voyant qu'elle était quasiment identique. 722,11€ soit 10,02€ le m³. J'ai appelé le Sed, on m'a simplement dit qu'il y avait eu une hausse du prix du m³ et qu'il y en avait encore une ce mois-ci. Bref, tous les efforts que l'on fait ne servent à rien. »

Le couple envisage sérieusement de quitter le village.

Caroline Coppin de Quelmes

Caroline Coppin a invité son voisin, Christian Croqueolois, parce qu'ils sont dans la même situation. Sur la table ils comparent leurs factures. Pour Caroline Coppin c'est 1.321,31€ pour 116 m³, soit 11,39€ le m³. Pour Christian Croqueolois, c'est 11,44€ le m³.

« Certes il y a les parts fixes, mais ce qui nous importe c'est qu'on paye à la fin. L'eau a beau être moins chère, ça nous fait plus d'un Smic à payer, juste pour de l'eau ».

Caroline a sorti ses anciennes factures, « en 2017, pour 139 m³ je payais 915€, soit 6,59€ le m³ TTC. En 2020, c'est passé à 9,07€, 1.115€ pour 123 m³. Cette année, nous sommes descendus à 116 m³ et nous payons plus cher. Même si c'est interdit, je vais prendre des brocs d'eau de pluie pour vider mes toilettes ».

Elle a beau regarder sa facture en détail, elle ne comprend pas cette hausse. « Aujourd'hui, je paye autant d'électricité que d'eau. Je pense que les gens qui envisagent d'emménager dans nos villages vont y réfléchir à deux fois ».

Frédéric Piquet à Boisdingham

À Boisdingham, Frédéric Piquet, son épouse Anita et leurs trois enfants sont raccordés à l'assainissement collectif depuis cet été : « Nous sommes ici depuis 20 ans, déjà en 2015 on nous disait que ça aller être fait. Pour moi c'était une bonne chose car j'avais l'exemple de mes parents à Lumbres, raccordés en 2011. Ça s'est très bien passé. Le prix de l'eau avait augmenté, mais ça allait. Nous savions que pour nous aussi ce serait plus cher, mais pas à ce point-là. »

La famille, avec leurs trois enfants, font hyper attention à leur consommation. « Nous avons des récupérateurs d'eau pour le jardin et nous avons mis des toilettes sèches. » Résultat : 86 m³ d'eau consommées cette année. La facture : 741€, soit 8,6€ le m³. « Ça a plus que doublé, et on n'a aucun renseignement clair. Tout ce qu'on a su nous dire, c'est que ça allait augmenter. J'ai demandé au maire de faire une réunion publique pour expliquer la situation. On n'a pas de nouvelle. Finalement, je crois que nos toilettes sèches, on va les garder encore longtemps. »

Trois questions au directeur du Sed, Fabrice Mazouni

Comment expliquez-vous l'augmentation des factures sur ces six communes ?

F. M. : « Concernant le tarif, il n'y a pas eu de nouvelle augmentation depuis le 1^{er} janvier 2020. Le tarif eau potable est l'un des plus bas de la région. Nous avons augmenté l'assainissement en 2020 pour atteindre 5,40€ le m³ et tenir compte des investissements réalisés antérieurement. Globalement, selon les secteurs, ça représente une augmentation en 10 à 25% depuis le 1^{er} janvier 2020 et nous n'avons pas modifié nos tarifs. »

Les factures disent pourtant le contraire.

F. M. : « S'il n'y a pas eu de rappel, ce n'est pas possible, ou alors il y a une erreur qu'il faut vérifier. Si la consommation baisse, la facture doit logiquement baisser et certainement pas augmenter. Toutes les requêtes portées à notre connaissance doivent être vérifiées. »

✓ Pour les usagers de ces six communes un numéro dédié est à leur disposition pour toute question ou requête : 06 70 74 78 36.

Est-ce pour sauver le Sed que ces six communes ont choisi d'y adhérer ?

F. M. : « Non. Le syndicat n'était pas menacé. Cette intégration des six communes, à qui nous fournissions déjà l'eau potable aux anciens syndicats depuis des décennies n'avait donc pas pour objectif de maintenir le Sed. Le choix du Sed a été fait en fonction du prix de l'eau que nous fournissions et cela a permis de maîtriser le prix global. »

Les consommateurs apprécieront.